

SUSCRIPCIÓN Un mes, 1'25 pts. en toda España. Extranjero, 2'25 al mes.

Palma de Mallorca, Sábado 30 de Abril de 1910

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN San Bartolomé, 32.—Teléfono n.º 6

## PROYECTO DE EXPOSICIÓN FLOTANTE ESPAÑOLA

La Compañía rusa de Navegación y Comercio ha llevado a cabo, para solemnizar el 5.º aniversario de su existencia, con un éxito superior al que cabía imaginar, una Exposición flotante a bordo del "Empireur Nicolás II" con el fin de dar a conocer, en los principales puertos de Oriente, los más importantes productos del imperio moscovita.

Los gastos de organización, instalación y viaje se calculan en unos 500.000 rublos, ó sean dos millones de francos, á cuya cantidad contribuyó la entidad organizadora con 800.000 francos.

Las Compañías de ferrocarriles de Rusia concedieron una rebaja del 50 por 100 en el transporte de los géneros y pasaje de los expositores, y éstos tuvieron á su cargo los gastos de instalación y manutención durante el viaje, que representan unos 200.000 francos.

De la interminable lista de los artículos exhibidos, según datos de los consules de El Pireo y Smirna, mencionamos los siguientes: aguas minerales y de mesa; vinos, aguardientes, alcoholes y licores; cerveza, harinas; azúcar refinado; sal; carnes, frutas y legumbres conservadas; conservas de pescado; quesos y mantecas; chocolates y bombones; carbón mineral; corderitos; cuchilleros; calzados; maquinaria general; motores y calderas; máquinas agrícolas; instrumentos de música; objetos de fundición de hierro y metal; objetos de imprenta, litografía, tipografía, cromolitografía, fototipia, etc.; productos químicos y farmacéuticos; aceites y sus residuos; perfumería; pañuelos de lana, paños, etc.; géneros de punto; tejidos crudos, pintados y estampados de lana y algodón; tejidos de tapicería; relojería; muebles, etc., etc.

Los puertos visitados por dicho buque fueron Salónica, el Pireo, Alejandría, Beyruth, Alejandría, Messina y Constantinopla.

En Smirna pasaron á ver la Exposición 45.000 personas, y según cálculos, las ventas al por menor ascendieron á unos 100.000 francos.

El Gobierno otomano delegó á bordo del "Empireur Nicolás II" dos funcionarios de aduanas para el pronto despacho de mercancías y percepción de derechos, limitándose á cobrar el 11 por 100 del importe de la renta, á cargo del comprador.

Los referidos consules, en la oportuna Memoria elevada al ministerio de Estado, después de exponer las ventajas que la Exposición de que se trata ha reportado al comercio ruso, proponen, con un celo y patriotismo que merecen toda suerte de elogios, la celebración de una exposición flotante española que, partiendo de Barcelona ó de Cádiz, visite Argel, Túnez, Trípoli, Alejandría, Port-Saïd, Beyruth y Smirna, internándose en el Mar Negro y visitando á su regreso Salónica, El Pireo, Nápoles y Marsella.

Ignoro si esta idea ha despertado eco en las entidades más directamente interesadas, como son las Cámaras de Comercio nacionales. Creo que debía ser acogida inmediatamente con ese entusiasmo reflexivo que se convierte en acción, á reserva, claro está, de estudiar los medios más adecuados para organizarla huyendo de imitaciones.

No hay que olvidar un solo instante que el resurgimiento de España—que no ha de nacer de palabras y atracciones de que nos pagamos demasiado—ha de alcanzarse mediante una irradiación de nuestra personalidad espiritual y económica.

Si nuestra literatura, nuestro arte y los productos de nuestro suelo son poco conocidos en el extranjero, si se nos trata casi siempre con desconocimiento de lo que somos y muy á menudo con notoria injusticia—como ha observado una vez más, no hace muchos días, la ilustre dama Sofía Casanova, en el Ateneo de Madrid—nosotros tenemos, en gran parte, la culpa de ello.

Y es porque, además de otras causas—una de ellas es el no consumir nuestros productos cuando salimos de la patria, sin contar que aquí mismo hartas veces, por una distinción estúpida, preferimos lo extraño á lo propio—no nos irradiamos, como he dicho antes.

Un tiempo la raza se deramó espléndidamente sobre la faz de la tierra, y hoy, como si el espíritu se hubiera agotado, no salimos al mundo. Nuestros comerciantes—en las Memorias que nos advierte, siempre la misma queja—son desconfiados y raras veces dan pruebas de amplitud de miras cuando se trata de introducir nuestros productos en países lejanos. Y lo que conviene es, precisamente, dentro de lo posible, dar toda clase de facilidades para impulsar nuestra expansión comercial.

Por otra parte, hay también las desventajas del transporte, que suele ser costoso y lento, lo que trae como consecuencia lógica que aun los mismos pueblos españoles de América, que de un tiempo acá tanto demuestran interés por su antigua madre, no se sirven de nuestros productos, porque les resultan sumamente caros.

Teniendo en cuenta las antedichas consideraciones, la Exposición flotante española debería realizarse sin reparar en sacrificios, que realmente no hay que temer que deba perdonarse cuando va en la empresa el robustecimiento de la patria.

El Gobierno, que tanto parece preocuparse porque España recobre su prestigio, daría, á no dudarlo, la protección más decidida para el mejor éxito de la Exposición.

El año 1904 fue una misión comercial á la República Argentina, primer paso para estrechar los vínculos que unen á través del Océano en un mismo espíritu orientado hacia un mismo destino á los pueblos hispanos de América y la nación española. Los resultados han sido más

fecundos de lo que nadie soñara. ¡Calculé lo que podríamos beneficiar si uno de nuestros buques, convertido en Exposición, mostrara á los pueblos de Oriente lo que producimos!

En ese buque estarían hermanadas las diversas regiones de España, dando al mundo una prueba de que, cuando se trata del común bienestar, no existen diferencias. ¡Oh belleza del símbolo! Todos unidos, rivalizando cada cual en presentar hermosamente la flor de sus productos y manufacturas, y todos juntos, orgullosos de poder patentizar que la raza se redime y se engrandece por el trabajo y por la paz.

Antiguamente fuimos grandes conquistadores del mundo por la espada; somos grandes hoy con aquella grandeza que corresponde á la época presente; conquistados con nuestros libros y nuestras manufacturas, y desvanecemos de una vez la estúpida leyenda de que somos incompatibles con nuestro tiempo.

Entiendo que el más elemental patriotismo aconseja que las palabras de nuestros honorables consules en Smirna y el Pireo, no se pierdan en el vacío. Yo me limito á ponderar su importancia. Que los que están en el deber de hacerlo las recojan, las estudien y vean la manera de que la Exposición flotante española sea prontamente una bella realidad.

CARLOS RAHOLA

## ARTE Y ARTISTAS

UNA ANÉCDOTA

Una anécdota de Leoncavallo, el autor de la ópera "Malbruno", que pronto nos dará á conocer Tirso Escudero en el teatro de la Comedia.

Recientemente, hallándose de paso en Manchester, vió anunciado su obra "Payasos" en el cartel, compró una butaca y entró en el teatro de riguroso incógnito.

Al caer el telón, el desconocido de la butaca próxima exclamó entusiasmado: —¡Bravo! ¡Bravo! ¡Esto se llama una verdadera obra maestra!

Leoncavallo, encantado en el fondo de aquella ingenua admiración, quiso divertirse un poco á costa del vecino, y le dijo:

—¡Obrá maestra!... ¡Tal vez!... Por mi parte, no comprendo como Leoncavallo se ha atrevido á firmarla; no hay diez compases suyos. Todo el prólogo es de Giordano. Hay páginas enteras de Verdi, de Mascagni, de Puccini. Con la partitura en la mano se lo demostraría á usted.

El vecino calló, se levantó de la butaca y el músico no le volvió á ver.

Al día siguiente Leoncavallo abrió un periódico y leía, con asombro, en letras enormes, los siguientes epígrafes: «La confesión de un plagio» — Leoncavallo nos confiesa que sus "Payasos" son un cúmulo de robos.— El compositor explica cómo ha saqueado á sus camaradas.

REPRESENTACIÓN Á BORDO

En Nueva York acaba de recibirse la noticia de la primera representación dada en el teatro del famoso trasatlántico "Kaiserin Augusta Victoria", de la Hamburg America Linie.

Una famosa actriz, miss Amelia Bingham, iba con su compañía de Londres para Nueva York, y la Compañía savió la invitó para que hiciera el viaje en el antes mencionado vapor y diera algunas representaciones durante la travesía, lo que ella aceptó gustosa.

A la primera representación trescientos de los pasajeros, y después el teatro no era suficiente para contener al público. Las funciones que ha dado hasta ahora son «Mdm. Sans Gêne», «Lady Godiva» y «Una Magdalena moderna».

Hasta ahora los pasajeros en los grandes trasatlánticos tenían que conformarse con los conciertos caritativos que se daban, reclutando los aficionados de entre los pasajeros; pero en adelante, dado el éxito que ha tenido esta prueba, no dudamos que todos los grandes buques tengan su teatro.

Don Tomás.

CRISIS TEATRAL

Ne es sólo ahora cuando se habla de crisis teatral. Ya hubo épocas en que los empresarios tuvieron que recurrir á diversos artificios para atraer al público.

Un anuncio alemán del 17 de marzo de 1833 decía así:

«Teatro de Bromberg.—El conde de Borgogna ó la fiesta popular de Arles, drama de Kotzbué.—Después de la representación se rifará el cordero simbólico ofrecido al conde de Borgogna por sus fieles súbditos. Cada espectador recibirá una papeleta gratis, y el que salga premiado se llevará el cordero.»

No era muy honrosa para Kotzbué esta colaboración.

Don Tomás.

CUENTOS DEL SÁBADO

## CUENTO DE AMOR

¿Viene ese cuento, abuela? —Allá va, rapazas.

Acomodándose en su escabel, ríe la vieja Dolores, los labios finos y exangües marcan la horrible oscuridad de su boca desdentada. Tiene temblona la barbeta, desvalda la color, y sus cabellos, que peina en dos trenzas, son de plata.

Al par que sus manos arrugadas requieren la lanzadera, así comienza.

«Pues, señor: érase que se era una moza muy moza, lúcida como un sol y garrida como no había otra».

Por nombre puséronle Lidara; mas todos, al mentarla, decían Dorifa. Y como no hubo nunca fruta en sazón que no fuese «convidada» de pájaros, ni rapaza linda sin «cortejo» de gala-

nes, imagináronse lo que á Dorifa llegaría á acontecerle, siendo como era tal su fama, que, en cuatro leguas á la redonda, no había hombre que no la tuviese en pensamiento ni mujer que no la murmurase.

Tantos fueron á pretenderla, que aún de poner en ello voluntad, no habría paciencia á contarlos.

Entre todos, reparábase uno que, en punto á enamorado, loqueaba por tal rapaza. Procuraba de emparejar siempre con ella en los caminos, acompañábala en las romerías, sentábase á su vera en las «fiadas» y por de noche pasaba en vela hasta el amanecer, rondándole la puerta.

¡Mismamente creyérase que así lo hechizara un bebedizo!

Y pues la constancia es, en cosas de amor, el mejor valimiento, al cabo consiguió el galán que Dorifa le hiciese cara.

Guapa pareja componían, que si era de mérito la zagalá, daba gloria lo bien portado y robusto que era el mozo.

Viviendo solamente el uno para el otro, pasaban de charloteo las horas muertas, tan amarelados y tan «agarrados» que metía envidia reparar en ellos.

Una noche, cuando la plática tocaba á rematar, fué ocasión de que él dijese su sentir: ya no eran rapaces. Iba para un año que llevaban amores. Gestantes eran los padres... Quería casar para el mes de Santos.

Dorifa escuchó temblando como una peloma aprisionada, y luego, forzando por sonreír, le habló de este modo:

—Así como así, sobrate razón; pero no se me alcanza lo que puedes quererme, y bien merece mi cariño una prueba de que no ha de salir perdiendo al trocarse por el tuyo.

Y dijo el mozo: —Antes de hoy te sobró tiempo de pedrirla.

Y la zagalá repuso: —Antes de hoy no la eché de falta. Mirándose en los ojos, quedaron silenciosos. Al cabo él murmuró:

—Para toda prueba está mi vida... —Y ella contestó: —Mucho es eso... —Y él volvió á decir: —Repara en mi rendimiento.

Y ella tuvo otra vez de responderle. —Poco es eso, que muy piaro y mentido es el amor... —Luego de una pausa, disculpándose suspiros como quien comete un mal, contó Dorifa qué intención iba que fuese su gala prueba:

Aún algo se pertenecían—prijos hermanos eran sus abuelos—y no podían cesar sin dispensa. A Roma él debía ir en persona á suplicar del Santo Padre. Y en cuanto que tornase celebráranse las bodas...

¡Pobre mozo! Al oírlo sintió su corazón despedazado. Cuidaba rotas sus esperanzas todas, perdida su dicha por siempre, y arrebatado de desesperación y de amor, pedíale le redimiese del castigo de semejarle prueba.

Lo que tal suplico no es para dicho. Mas Dorifa mantúvose firme, explicándole con tan tiernas frases y tan sentidas razones, que los ojos del mozo, que echaban lumbre, arrasáronse en lágrimas, y los labios, que maldecían su desamor, entreabríéronse risueños, jurando no olvidarla en jamás; querrela siempre.

A fe os aseguro que nada hay que no pueda una mujer conquistar.

Estimando que los malos tragos hay que pasarlos pronto, acordó el mozo partirse á ella misma noche.

Larga había de ser la jornada, y toda por caminos extraviados, llenos de peligros; pero mucho puede la voluntad, y antes de que cumpliese el año, Dios mediante, habría de retornar con la dispensa.

Tocando la flauta, que tocaba á maravilla, procurábase un bien de caridad con que calmar la comezón del hambre. Y bendito por mil halagos y por mil promesas, partiéndose, si no conforme, resignado cuando menos.

Era noche de luna: los senderos, el canal, los bosques, los montes, aparecíanse distintos. Comenzaban á cantar los gallos.

De codos en la ventana, Dorifa miró al mozo perderse á lo largo del camino. Después, habiéndose quedado ensimismada con un dolor, sintió lejano el sonar de la flauta. Su música resonaba mágica quebrando el sosiego de la noche: por veces, sus sonos escuchábase apretujado como el trino de los pájaros; por veces, iban espaciando, espaciando, hasta apagarse misteriosos con el rumor del viento.

Clareaba el día. Una por una morían las estrellas en la luz del amanecer, y aún Dorifa, estremecida por la angustia del remordimiento, oía aquella música de la flauta, pero cada momento más lejana, más lejana, más lejana...

¡Que linda era! Digo que talmente parecía un ruiseñor... —¿Si sería un ruiseñor?...

Y fué el caso que los años pasaban á correr, los unos á seguida de los otros, y el mozo no tornaba.

En balde la zagalá cercenó sus trenzas para ofrecerle á la Virgen Santa Rita que es abogada de imposibles; en balde consintió que el cilicio pusiera por cima de sus caderas una guirnalda sangrienta, y destruyó sus piernas caminando derechillas todo el Calvario, y fué en romería, con luces encendidas, al Santo Cristo de Gende: que del mozo no llegaba recado ni mandado, ni de él, en jamás, se tenía noticia.

La maldición del tiempo cayó sobre Dorifa, y principiaron las arrugas á cruzar su cara; vistióse de nieve su cabeza, marchitóse el clavel de sus labios, sus manos encogíéronse temblando, y donde florecían las rosas de sus mejillas brotaron dos lirios blancos.

Trufadora todavía su esperanza, des-

de que el día se apagaba hasta que volvía á encenderse, vigilaba aquel camino por donde mirara partir su dicha á un tiempo con su amor.

¡Vano empeño! que ya sabréis como sus ojos cerraron sin que el mozo llegase á aparecer por semejante senda.

Solamente en el silencio escuchaba de vez en vez el sonar de la flauta. Y era su son muy querido... y muy lejano... y muy triste... venía con el viento, y con el viento se iba.

El mozo no tornó, y de pesar murióse la zagalá.

Y es fama que de aquella ventana que tanto la vio llegar, puesto en ella el pensamiento, y luego de cumplida la media noche, aún se oye la mágica música de la flauta.

¡Diz que talmente parece un ruiseñor... —¿Será un ruiseñor?... —¡Ay, rapazas! En esto se aprende que ni por mucho voltear la honda mejor se acierta... —Que ni por mucho voltear la honda mejor se acierta... ISIDRO BUCETA

## DE CHINA

Los disturbios populares

Telegrafían de Hank que es verdaderamente grave la situación de la provincia china de Hunnan, en donde apenas las tropas regulares dominan á los amotinados, gran número de los cuales han muerto en los diferentes combates habidos estos días.

Los excesos á que se entregan los alborotadores son terribles, figurando entre los mismos el incendio de la Escuela Técnica de Shang-Cha, en el cual perecieron quemados 30 estudiantes, y el hecho de que al acercarse los buques en los cuales debían salvarse y huir los extranjeros, saturaron las turbas chinas de aceite de kerosén varios juncos lazados, después de haberles pegado fuego, río abajo, para que incendiaran los primeros.

El consulado británico de Shan-Cha lo incendiaron las turbas porque el consul, que pudo por fortuna ponerse á tiempo en salvo había contratado trabajadores de otra provincia para la construcción de nuevos edificios.

El ministro de los Estados Unidos en Pekin ha telegrafiado á su Gobierno que ante la posibilidad de que aumente los disturbios populares en la provincia de Hunnan, mande á las agencias de China algunos de los buques que forman la escuadra que en Asia tiene el Norte-América.

Telegrafían con fecha anterior, de Pekin, que de acuerdo con noticias más recientes recibidas de Shan-Cha, la causa de los disturbios populares en la provincia de Hunnan no es un sentimiento anti extranjero, sino el hambre que está desolando aquel país, debido á la pérdida de las cosechas y la exportación de arroz exigida por los comerciantes de algunas naciones extranjeras, especialmente la Gran Bretaña y el Japón.

La escasez y la carestía del arroz, el alimento casi único del pueblo de aquella parte de la China, es la verdadera causa de que desesperado por el hambre se entregara el pueblo bajo á graves excesos contra los extranjeros, particularmente ingleses y nipones, que por satisfacer sus ambiciones mercantiles exigieron, invocando los tratados vigentes, para que no se prohibiese á pesar de las pérdidas de las cosechas, la exportación de arroz, exigencia de la cual no participaron otros comerciantes extranjeros como los alemanes y los norteamericanos. Esta es la verdad.

Como el llevarse á la práctica el acuerdo aludido podría implicar á la nación de orden público, las autoridades han comenzado á adoptar las necesarias medidas de precaución. A este objeto celebráronse en la tarde de ayer una larga conferencia con el gobernador señor Muñoz, el coronel de la guardia civil señor Ibáñez Aranda, los tenientes coroneles señores Ponte y Riquelme y el capitán ayudante señor Abril.

Las autoridades recogieron la citada hoja. Reina bastante agitación. Los carreteros amenazan otra vez con una huelga, lo propio hacen los empleados de «La Tatars» compañía de tranvías. Persistentes rumores indican que el primero de mayo se declarará la huelga general siempre y cuando el señor Canalejas no haya decretado la libertad de los presos por los sucesos de julio. Y los presos no serán indultados según se desprende del telegrama enviado por el Presidente del Consejo.

El general Weyler ha convocado para mañana á todos los jefes de la guardia para darles instrucciones referentes al primero de mayo.

De desear es que nada anormal ocurra. Estamos en vigilia de fiestas. Se espera la llegada de miles de forasteros. Barcelona desde hace muchos meses no es víctima de atentados terroristas que tanto la han perjudicado y ahora que la paz y la tranquilidad es un hecho, me-

rece toda clase de censuras aquel que pretenda alterarla.

El Capitán General nos cuenta que está dispuesto á castigar con mano dura todo desmán...

Ayer celebró sesión el Ayuntamiento. Fue muy movida como todas. Los radicales se ve que quieren ir á la Argentina mal que pese á la opinión, general y á la Junta de vocales asociados que «desejolló el acuerdo la semana anterior».

Ayer fué presentada nuevamente una proposición pidiendo que se votaran 50000 pesetas para que una comisión de ediles fuera á Buenos Aires á representar el Municipio en las fiestas del Centenario. La proposición de los lerrouxistas fué aprobada por 24 votos contra 15. Las 50 mil de ella se cargarán al capítulo de imprevistos. Ruda fué la oposición de las minorías á lo propuesto por los radicales. Hubo momento que el salón de Ciento parecía un tendido de sol en día de corrida...

En la misma sesión el señor Serracalle manifestó que la Alcaldía ha adoptado en principio aquellas medidas que consideró procedentes para obsequiar á los kaidos meros leales á España que se encuentran en Barcelona.

El Consistorio aprueba la conducta del señor Serracalle y se destinan 2.500 pesetas para organizar algún otro festejo, que se deja al arbitrio del señor alcalde.

En el «Balear» ha llegado esta mañana el Capitán General de Cataluña don Viteriano Weyler. Viene muy satisfecho de su excursión á Palma.

En el muelle le esperaban las autoridades y numerosos jefes y oficiales del Ejército.

Los kaidos meros visitaron la fábrica de estampados de los señores Hijos de José Montoya, donde fueron recibidos por varios distinguidas familias al efecto invitadas.

Fueron espiandidamente agasajados. Estuvieron también en la fábrica de calzado del señor Veiga.

Hey viernes, á las nueve y media de la noche, tendrá lugar en el Salón de actos de la Lliga Regionalista una reunión al objeto de hacer pública la candidatura regionalista, para las elecciones de diputados á Cortes.

En dicho acto harán uso de la palabra los señores Abadal, Cambó y otros primates del partido.

En los talleres de escultura de los señores Arqués y Bernades, hemos podido admirar una preciosa obra de arte para el altar que la Archidiócesis de Nuestra Señora del Perpetuo Socorro posee en esta de Palma, consistente en un bien tallado alto relieve representando un ángel sobre fondo de cielo y en actitud de presentar el cuadro de la Virgen del Socorro.

Es una bellísima pintura estilo bizantino adquirida en Roma y bendecida por S. S. Pío X.

TORRES NIN.

## FRANCIA

Las elecciones legislativas

En el primer turno de las elecciones legislativas en Francia, los partidos que forman la mayoría republicana de la Cámara han obtenido una gran victoria.

No solamente han conservado las formidables posesiones ganadas en las elecciones generales de 1906 sino que han conquistado algunas más. No obstante, la situación general de los partidos ha sufrido pocas variaciones.

En la última Cámara se repartían así los 501 diputados:

Radicales socialistas, 135.  
Radicales, 116.  
Republicanos de la izquierda, 86.  
Socialistas independientes, 20.  
Socialistas unificados, 55.  
Moderados, 76.  
Nacionalistas, 29.  
Monárquicos, 24.  
Los cuatro primeros grupos formaban la mayoría gubernamental que era de 366 diputados.

Este año han sido en mayor número los «ballotages», ó sean los casos de no reunir ninguno de los candidatos la mitad más uno de los votos emitidos. Estos casos se decidirán en un segundo turno de elección que tendrá efecto el domingo, 8 de mayo.

Sobre el total de 180 elecciones conocidas hay 357 resultados definitivos y 232 «ballotages». Los 357 diputados electos se clasifican de la siguiente manera:

Radicales y radicales-socialistas, 153.  
Republicanos de la izquierda, 58.  
Socialistas independientes, 10.  
Socialistas unificados, 27.  
Moderados, 27.  
Nacionalistas, 12.  
Monárquicos, 53.

La victoria de las izquierdas se acentuará más en el segundo turno de elecciones, por efecto de la unión que para dicho turno pactan los distintos partidos izquierdistas.

Las últimas elecciones francesas han demostrado la casi desaparición de las fuerzas políticas anticonstitucionales y antirepublicanas.

Así lo escribe *Le Temps*. El nacionalismo está en plena decadencia lo mismo que el partido republicano, conservador ó moderado.

En cambio los republicanos izquierdistas y los socialistas ganan terreno.

Puede darse por seguro que M. Briand al inaugurar sus tareas la nueva Cámara contará con una gran mayoría de diputados, superior todavía á la de la Cámara anterior, hallándose por lo tanto, en excelentes condiciones de llevar á la práctica un programa de reformas, en el que tienen un lugar preminente las reformas sociales.

Riquelme.

## BUSCA, BUSCANDO

Los astrónomos, que suelen ser personas altruistas, piadosas y scudadas, se han esforzado, y se esfuerzan, por tranquilizar al público; en convencerle de que no tiene nada que temer de la aparición y paso del cometa Halley; en demostrarle con la elocuencia de los más poderosos argumentos científicos, que ningún daño ha de causar el temido coloso sideral á nuestro humilde globo. Pero, ¡que si quieren!... Si son muchas las gentes que han perdido el miedo, muchas son también las que lo guardan metido en el cuerpo y á las que nadie es capaz de persuadir acerca de las buenas intenciones que, sin duda, abriga el cometa para con nosotros.

—Desengáñese usted,—le oíamos decir el otro día á una señora muy discreta y que ha leído mucho.—El pasar á través de una corriente de emanaciones tóxicas no le puede hacer ningún bien á ninguna cristiana...

—Ni á ningún more...—repliqué yo dulcemente.

—No se guasee usted, que la cosa no es para tomarse en broma. Los sabios han dicho y probado, que las calas cometrías son altamente nocivas, puesto que continen nada menos que el terrible ácido prúsico. Ahora bien: ¡le parece á usted poco peligrosa una inmersión en un baño atmosférico de tan venenosa materia?

—Eso, según y como señora mía; usted no puede ignorar que los tóxicos más tremendos, más fulminantes, producen efectos salufiteros, usados en minúsculas y bien preparadas dosis; de los agentes más mortíferos pueden brotar factores de vida. Siendo así ¿quién no nos dice que de esta sumersión que tanto miedo le produce á usted solo el pensamiento, no ha de salir la humanidad vigorizada, robustecida y reconstituida? Y así me complazco en creerlo; me lisonjee con la esperanza de que la cola del cometa Halley le producirá á nuestra desequilibrada humanidad los beneficios de una terapéutica providencial. Por otra parte ya sabe usted que mi eminente amigo Comas y Solá de mostró del modo más contundente en un artículo publicado hace tres meses en *La Vanguardia*, que nada, absolutamente nada, había que temer del paso de la Tierra á través de la famosa cola.

Ni estas ni otras razones alegadas en defensa de mi optimista teoría lograron tranquilizar á la dama; la cual me objetó que si había sabios á quienes el fenómeno no en puerta no inspiraba ningún temor no faltan otros sabios que prevén enormes desdichas ocasionadas por el paso del cometa. ¿No ha predicho por ventura cierto astrónomo ultramarino, una serie de perturbaciones catastróficas, que podrían dar al traste con los destinos de la inteligente especie precreada por nuestro respetable abuelo Adán?

Por mi parte, creo firmemente que no ha de ocurrir nada de particular y que llegaremos al verano sin haber tenido que deplorar perenne alguna de orden cometerio; pero si somos muchos los que comemos y dormimos tranquilamente sin preocuparnos de la aproximación del monstruo, son muchas y muchas también las gentes, conforme he apuntado ya, á quienes el pánico no deja un momento de sosiego, que piensan todo el día en lo que puede suceder el 19 de mayo, que se acuestan con el ánimo en zozobra, que despiertan sobresaltadas creyendo que el cometa se les ha entrado en el dormitorio y que llevan en una palabra, una existencia angustiada y presa de incesante terror. El miedo á la muerte se manifiesta hoy en millares de personas de un modo verdaderamente curioso y que podría dar pie á un filósofo para una serie de interesantísimas reflexiones.

Si los miedosos, empero, se tomaran el trabajo de meditar un poco, entiendo que en lugar de atormentarse se consolarían discurriendo que puesto que la humanidad tiene que desaparecer un día u otro, lo mismo da que termine de un cometa (y valga el vocablo) que de otra manera. Han asegurado algunos sabios que la vida humana se iría extinguendo poco á poco por razón del enfriamiento sucesivo del planeta; ¡ue dentro de algunos millones de siglos el globo terráqueo, convertido en una masa helada, no podría sustentar los últimos ejemplares de nuestra aniquilada especie. Ahora bien: si esto ha de suceder, aunque sea el plazo lejano, ¿no valdría más que la vida humana se extinguiese de golpe y porrazo, antes de entrar en período de horrible decaimiento? Y puesto que todos tenemos que morir de enfermedad ó de desgracia, si no es hoy, mañana ó dentro de algunos años, ¿no sería mil veces más hermoso liquidar en medio de una gran catástrofe universal, que angustiar y atormentar, guardando el término de nuestra peregrinación sobre la tierra.

Repito una vez más que el 19 de mayo será una jornada completamente inofensiva; pero si así no fuera, si la especie humana tuviera que extinguirse en tal fecha, debiéramos felicitarlos de ello, en lugar de entristecernos, ya que quedarían solucionados de una vez todos los problemas individuales y colectivos que no nos dejan ni un momento de reposo y acibarar el curso de nuestra existencia. Ya no tendríamos que pensar más en el desarrollo de la tuberculosis, ni en la propagación del cáncer, ni en la cuestión social, ni en la de los Balcanes y de Marruecos, ni en muchas otras de mayor ó menor importancia, que sería prolijo ir enumerando. Y el mismo señor Canalejas moriría feliz y sonriente, abrazado á su cartera, seguro de que nadie había de arrebatarle el poder conquistado á fuerza de desvelos y perseverancia.

Juan Buscón.

Almoneda de muebles POR AUSENTARSE SU DUEÑO MOREY-25

Lampistería EL AGUILA
ELECTRICIDAD Y GAS
INSTALACIONES
EL AGUILA, Brossa 30

Enfermos crónicos

¿No creéis ya en anuncios ni en específicos? Pues á los incrédulos me dirijo para convencerlos, no con palabras sino con los hechos. —Acudid á las pruebas que son gratis y notareis gran mejoría el primer día y pronta curación. —Cuerpo Médico especial de consulta en Barcelona. —Delegado en Palma: Calle de San Magin, número 207-2.º Arrabal de Santa Catalina

Optica norte-americana

Lo más nuevo cómodo y elegante
Depósito: Casa Lassalle, S. Nicolás 31

D. Bartolomé Ferrá Alcover

HA FALLECIDO
Después de recibir los Santos Sacramentos
O. E. P. D.
Sus afligidos hermanos, tías, sobrinos y demás parientes, suplican á sus amigos y conocidos rueguen á Dios por su alma, y que á la mañana día 1.º de Mayo á las 11 y media se rezará el Santo Rosario y acto seguido á la conducción del cadáver á su última morada, y el lunes 2 se celebrará el funeral en Santa Eulalia, á las 11 de la mañana. No se invita particularmente. Casa mortuoria: Seminario—15.

Mercedes Golobardas Amengual

Ha fallecido á los 19 años de edad
Después de recibidos los Santos Sacramentos
E. P. D.
Su desconsolada madre, hermana, abuela, tios y demás parientes, al participar á sus amigos y conocidos tan sensible pérdida, se les invita al funeral que se celebrará el lunes 2 de Mayo en la Iglesia de San Magin á las once de la mañana, por lo que recibirán especial favor. No se invita particularmente. Casa mortuoria: Calle de la Fábrica, n.º 1—2.º Arrabal de Sta. Catalina

Información

Junta de Instrucción Pública

Ayer celebró sesión la Junta Provincial de Instrucción Pública bajo la presidencia del Sr. Gobernador, asistiendo los Sres. Botia, Reina, Inspector de primera enseñanza, Crespo, Rotger y Massanet y Sra. Giménez. Se enteró de que los Maestros y Maestras del segundo distrito de Palma habían tomado posesión de sus escuelas con el nuevo sueldo de 1.650 pesetas. De que se habían aprobado varios nombramientos interinos hechos por la Junta. De que se había remitido á los Ayuntamientos un ejemplar de la colección de planes modelos de escuela. Acordó aprobar los presupuestos de las escuelas del segundo distrito de Palma; remitir al Rectorado de Barcelona relación de las vacantes de plazas de sueldo inferior á 2.000 pesetas; interesar del ministro el nombramiento de vocal de la Junta en concepto de concejal, publicar la convocatoria á efectos de provisión de plazas interinas á que se refiere el artículo 4.º del Real decreto de 15 del actual. Fueron aprobados varios informes. Se nombró una comisión compuesta de los Sres. Rotger, Crespo y Massanet para que gestione se haga cumplir la Real orden de Gobernación de 24 de mayo de 1909 que dispone que debe procurarse por todos los medios que celebren convenio de retribuciones con los Maestros los Ayuntamientos que no tienen convenido tal convenio. Y, después de tratar varios asuntos, se levantó la sesión.

Productos baleares á la Argentina

Los industriales menorquines enviarán muestras de sus productos á la exposición de Buenos Aires. Figurarán las siguientes expositoras: D. Juan Gomila, don Juan Ramirez, don Lorenzo Cloquell y don Francisco Orfila, con monederos de plata. Sres. J. Pons Sintes, con licores. D. Pedro Gofalons, con quesos. D. Juan Pons, con embutidos. D. Domingo Triay, con efectos de cordelería. D. Bernardino Cell, con turrones. Sres. Canet, Esteve y Coda, con calzados.

Robos

En Algaida, la guardia civil después de practicar las oportunas diligencias, ha detenido á un vecino de Randa llamado Jaime Sastre Abrina, de 17 años de edad, por haber robado un billete de 25 pesetas á Jaime Barceló Sastre, y 7 pesetas á Guillermo Sastre Janer. Dicho sujeto autor confiesa de dichos delitos, ha sido puesto á disposición del Juzgado.

Una velada

Mañana domingo se efectuará una velada literaria musical en los salones de la «Asistencia Palmesana» exclusivamente para las señoras socias y señoras que éstas gusten acompañar y se registrá por el siguiente programa: 1.º Terceto Bernat, primera pieza El chico, paso doble; 2.º Lo en Dubel Wals; 2.º Monólogo recitado por el aficionado don Andrés Fuster. 3.º Piezas á guitarra por el señor Bernat, hijo; 1.º El mirlo de oro, vals concierto; 2.º Postillón de la Rioja, Boleros.

4.º Romanza cantada por Buenaventura Fuster.

5.º Extremo de un monólogo, recitado por el aficionado señor Fuster acompañado por gran orquesta. Terminará la velada con varios bailes y dará principio á las 8 y media.

Otros robos

El vecino de esta ciudad, Juan Mayol Muntaner, que sirve en calidad de criado en casa de don Guillermo Nadal, residente en la calle de Morey núm. 4, ha dado cuenta á la guardia civil que de dicha casa hurtaron el día 23 once pesetas y el 21 un bolso de piel conteniendo un portamonedas de plata, una cadena y unos guantes. Se sospecha que el autor de dichos robos es el joven Lorenzo March Bibiloni, detenido recientemente como autor de otros hechos parecidos.

Nuestros regalos

Hoy repartimos á nuestros suscriptores el cuaderno 45.º de las obras póstumas completas de Campoamor que les venimos regalando. Contiene los cantos XI y XII del poema Colón. Regalamos á los suscriptores que no hayan recibido dicho cuaderno y quieren poseerlo que se sirvan reclamarlo en nuestra Administración.

En el Círculo de Obreros Católicos

Mañana tendrá lugar en este Centro una velada, en la que D. Ramón Morey y Antich, maestro superior, disertará sobre el tema: «El sentido moral en las lecturas modernas»; se cantará el himno «Contra las Escuelas Isicas» por la Misa Coral; y se pondrá en escena la comedia titulada «Cápsulas Malignas» por la Círculo de declamación de este Círculo.

Peria en Felanig

El Alcalde D. Juan Caldentey, de Felanig ha publicado un bando, del que se nos ha remitido un ejemplar, haciendo saber que la feria que todos los años se celebraba en dicha población el segundo domingo del mes de mayo, se efectuará en el presente el tercero, día 15, á fin de evitar que coincida con el día de las próximas elecciones de diputados á Cortes.

Primera comunión

Mañana en el Colegio de San Juan Bautista de La Salle se celebrará solemne fiesta con motivo de recibir la primera comunión los alumnos cuyos nombres citamos. He aquí el programa: Mañana á las ocho, Misa de Comunión general, con plática preparatoria, por el Rdo. P. Predicador del retiro. Durante la Misa, la Capilla del Colegio cantará los motetes siguientes: Señor yo creo (tres voces) P. M.—Sentimientos de respect en presencia de Jesus-Crist X.—L'Ange et l'Amé (duo) P. Garia.—Cántico en honor de San Juan Bautista de La Salle (core) H. A. de A. Tarde, á las cinco: Canto del Magnificat (cuatro voces).—Sermon de perseverancia por el ya citado Reverendo Padre.—Renovación de las promesas del Santo Bautismo.—Cántico.—Consagración de los primeros Comulgantes á la Santísima Virgen, cántico á María, O. Ravanello. Exposición de Su Divina Majestad.—Solemne Bendición y Reserva, cantán-

dose en el acto: Salutaris (tres voces). O. Ravanello.—Salve Mater, Motete gregoriano.—Tantum ergo (tres voces), H. T.—Laudate Dominum (dos voces), Gounod.

Repartición de los Recuerdos de Primera Comunión. Los nombres de los primeros comulgantes son los siguientes: Carlos Alabern y Miret, Juan Bartra y Ribandi, Manuel Calat y Roiger, Pedro Casminals y Roura, Juan Campins y Fontclars, Damián Canals y Pongin, Pedro Comas y Masot, Antonio Estarrellas y Pou, Juan Florit y Blasos, Alejandro Forteza y Forteza, Carlos Fuster y Segura, Francisco Fuster y Rosafiel, Andrés Homar é Isera, Antonio Juan y Mulet, Vicente Juan y Mulet, Juan Juan y Frau, Fernando de León y Diaz Capilla, Joaquín Marqués y Benassar, Antonio Martí y Oliver, José Molina y Alorda, Juan Palou de Comstema y Alorda, Miguel Riera y Terrade, Domingo Riera y Antel, Mariano Romero y Dueto, Francisco Sales y Res, Damián Serra y Reus, Cándido Trujillo y Costa, Mariano Trujillo y Costa, Antonio Valenti y Mestre y Miguel de Zayas y de Bebadilla.

Notas del Carnet

Personales

Nuestro paisano el capitán de la marina mercante don Diego Sabord se ha encargado del mando del trasatlántico Miguel Jover.

Don Salvador Sansano ha sido nombrado médico Mayor del Hospital de Mahón.

El notario de Sansellas, don Luis Pascual ha experimentado mejoría en la enfermedad que padece.

De viaje

Han llegado á Barcelona procedente de Mahón doña Anita Lluich de Oliver y doña Leonor Moxó de Montis.

Procedente de Barcelona han llegado esta mañana en el vapor Cataluña, don Antonio Valcancera, don Juan Rosselló, don Francisco Oliver, y don José Tansamora é hijo.

Esta tarde á las seis y media, han salido para Barcelona en el vapor Miramar, don Gregorio Muñoz, don Vicente Alemañy, don Antonio Mener y familia, don Angel Gregorio, don José Gual, don Juan Mas, don Melchor Mas y señora, don Nicolás Vives, don Francisco Duran, don Jorge Sans, F. Llobes, doña Carmen Bisbal y otros pasajeros.

Oficinas.—Según noticias el próximo lunes, fiesta nacional, no habrá despacho en las oficinas del Banco de España, Fomento y Crédito Balear.

RELIGIOSAS

PARA MAÑANA

Santos.—Felipe y Santiago, apóstoles, Segismundo y Orenco.

Cuarenta Horas.—Continuarán en Santa Magdalena en memoria del feliz natalicio de la Beata Catalina Tomás.

Exposición á las seis y cuarto, á las siete y media misa de Comunión para los cofrades y devotos de la Beata; á las diez misa mayor con sermón por el reverendo D. José Ferrer de la Cuesta.

Por la noche, el ejercicio del Sagrado Corazón de Jesús y reserva.

Empezarán en Santa Catalina de Sena en honor de Nuestra Señera del Rosario. A las siete y media misa de Comunión general con plática por el R. don Melchor Massot, Pbro. para los Tercerios de Santo Domingo y cofrades de Nuestra Sra. del Rosario; acto seguido exposición y rezo de la primera parte del Rosario durante una misa.

A las diez misa mayor solemne con sermón por el R. P. Francisco Ferrer, Comendador de la Orden de la Merced, terminada ésta, durante una misa, se rezará la segunda parte del Rosario, se practicará la devoción del Mes de María y reserva de S. D. M.

Obras funciones.—En la Misa mayor de la Catedral Basílica predicará el R. don Sebastián Esteve, Pbro.

En Capuchinos, la Archicofradía del Cordón Seráfico celebrará su función mensual.

A las siete y media misa de Comunión general con plática por el R. P. Fidel; por la tarde á las seis y media los actos de costumbre, predicando el reverendo P. Superior.

En la Anunciación (Hospital), á las diez misa mayor solemne á intención de una devota persona, en acción de gracias por beneficios alcanzados.

En la Merced, á las siete y media misa de Comunión general para los Esclavos del Santísimo; á las diez misa solemne con exposición y procesión por el interior de la iglesia; por la noche Mes de Mayo con sermón.

En San Felipe Neri, fiesta votiva en honor de la Inmaculada de Lourdes, á intención de una devota persona.

A las diez misa mayor solemne con sermón por el M. I. Sr. don Miguel Costa y Llobera, canónigo; por la tarde á las cuatro Vísperas, plática y el ejercicio del Sagrado Corazón de Jesús.

En la misa iglesia, en la noche del 30 al 1.º Adoración Nocturna por el turno Sanguis Christi.

En la Capilla de María Reparadora, segundo día del Triduo en honor de la Virgen Titular: á las seis y media será la Comunión general de las jóvenes obreras que forman parte de las Congregaciones de Hijas de María Reparadora y del Santo Angel; lo demás como el día anterior.

En Montesión, á las siete y media, misa de Comunión general para los congregantes del Sagrado Corazón de

Jesus; por la tarde á las siete Rosario, ejercicio del Sagrado Corazón y del Mes de María, sermón por el reverendo padre Director de la Congregación y reserva.

En el Socorro, á las siete y media misa de Comunión general, con música y plática para los socios de la Guardia de Honor y devotos del Sagrado Corazón de Jesús.

Por la tarde, tercer día de Septenario de Nuestra Sra. de los Desamparados. A las siete Rosario, horas rezadas, sermón por el R. P. Felix Sánchez y ejercicio cantado del Septenario.

De Teatros

Lirico

Ayer celebró su beneficio en este teatro el primer actor D. Patricio León, que con su notable y continuada labor durante esta temporada ha sabido en muy poco tiempo conquistarse las simpatías de nuestro público.

Sin pecar de apasionados podemos decir que el Sr. León es uno de los mejores actores cómicos que hoy pisan la escena española. Desde los primeros días nuestro público vio en el un consumado artista y en todas las obras en que ha tomado parte ha premiado su labor con entusiastas aplausos, confirmando así que no en balde el Sr. León ha sido proclamado un gran actor por públicos tan inteligentes como los de Apelo y la Zarzuela de Madrid, en cuyos teatros ha realizado brillantes campañas.

El mérito principal del Sr. León, como actor cómico, es la naturalidad con que interpreta todos los papeles, huyendo de ridículas payasadas y confiando su triunfo á la excelente vis cómica que posee y á la intención que, da á la frase.

Ayer el público quiso demostrarle sus simpatías; y con este motivo el teatro se vio muy animado, especialmente en palcos y butacas.

En la función de beneficio se estrenó la obra del maestro Peydró La fiesta de la campana, de corte dramático y cuyo argumento es la lucha entre un padre y un hijo que quieren á la misma mujer por esposa. El libro adolece de alguna languidez, lo cual hace que algunas escenas resulten pesadas; y la música del maestro Peydró inspirada y de vigorosa instrumentación valió al autor los honores del presencio entre grandes aplausos.

El Sr. León en Un cura de aldea estuvo acertadísimo siendo aplaudido en varias ocasiones, juntamente con la señorita Guillén y el Sr. María.

En El Santo de la Isidra, Pepito Melasa y Felipe II, el beneficiado hizo las delicias de la concurrencia, que en toda la noche no cesó de reír.

El Felipe II, especialmente, fué un triunfo para el Sr. León; pues durante toda la obra los aplausos se sucedían, interrumpiendo la serie de chistes que hay en ella y los que añadía el beneficiado con una gracia especial.

El público le tributó una gran ovación, obligándole á presentarse varias veces en escena y siendo obsequiado por sus admiradores con numerosos regalos, algunos de ellos de gran valor.

Esta noche se representará por primera vez La gaita blanca.

Mañana á las tres y media se pondrá en escena El Santo de la Isidra, á las cinco La fiesta de la campana y La Divisa y por la noche última representación de La vida alegre y Felipe II.

La fiesta del 1.º de Mayo

En Palma

La Comisión organizadora de esta fiesta ha publicado una hoja dirigida á todos los trabajadores de esta capital en la que se dice lo siguiente: «Compañeros: La fiesta universal de los trabajadores, de todos los que gimen bajo el yugo de la explotación capitalista, lejos de decaer cada año va adquiriendo mayor empuje en todos los países del mundo. La Manifestación de 1.º de mayo es la gallarda prueba de que el proletariado que se preocupa de su suerte, dejando á un lado prejuicios religiosos, políticos y de raza, muévase á impulsos de una común aspiración, hállese unido por los fuertes y hermosos lazos de la solidaridad universal, significa el génesis, el preludio de la transformación social que por ley histórica está llamada á realizar. No es la manifestación de 1.º de mayo un movimiento irreflexivo, inconsciente sin objeto y sin finalidad: si esto fuera, á la segunda vez habría fracasado. Es un movimiento meditado, consciente, que tiene un objeto determinado y un fin previsto; y en esto estriba la mayor importancia y su más grande peligro para la miseria burguesa. Por esto la movilización que periódicamente realiza el ejército proletario desde 1890, descartada del bullicio propio de soldados bisoños y purificada de intrusiones que antes entorpecían, que aceleraba sus movimientos, se efectúa de año en año con más exacta precisión, con mayor disciplina, y coloca, por tanto, á la clase trabajadora en aquellas condiciones que le son indispensables para dar al enemigo la batalla final. La manifestación interseccional obrera, es un acto de trascendental importancia, pues representa la unidad y cohesión de la clase proletaria mundial, que se agrupa, la acometida mortal al capitalismo desorientado, sin brújula, incapaz no ya de dar solución al problema social (que esto no está en sus manos), sino de resolver los conflictos que en su mismo seno se originan; y como si esto fuera poco, correido por la inmoralidad y el vicio tiene que recurrir á eufemismos. ¿No acusa todo esto lo que Amicis ha

llamado la degeneración progresiva de la burguesía?

Opengamos á esta degeneración de la clase parásita, signo evidente de su próxima muerte, la unión internacional de la clase trabajadora.

Celebremos, pues, con entusiasmo, el día 1.º de mayo, que simboliza la más grande de las Patrias, la Patria Universal, la más sublime de las religiones, la religión del trabajo.

A procurar, pues, trabajadores, que este año adquiera nuestra fiesta, mayor preponderancia que los anteriores.

A concurrir todos á los actos que se celebren en ese día, que son los que se expresan en el siguiente: Programa:—A las seis de la mañana de dicho día dará principio á la fiesta, una banda de música tocando alegre diana por las principales calles de la Ciudad y Arrabal de Santa Catalina, á la que acompañará una caravana de bicicletas. A las diez tendrá lugar un mitin público al aire libre en la noche explanada del ensanche sito en el lugar que ocupaba el balneario del Socorro. Terminado el mitin se organizará una manifestación con los estandartes de las sociedades de la Federación y á la que procederá una hermosa carrea alegórica al acto y una caravana de bicicletas ostentando diferentes distintivos, recorriendo las principales calles de la población, disolviéndose en el Centro Obrero.

A las tres y media de la tarde, tendrá lugar una jira campestre en el bosque de Bellver. Por la noche la Juventud Socialista celebrará una velada teatral.

El Obrero Balear

Este semanario publica un número extraordinario para conmemorar la fiesta internacional del 1.º de mayo.

Publica interesantes trabajos de S. Ramón Caxal, E. Vauderverde, B. Campsaur, A. Perez Ferrando, Alvaro Ortiz, Benito Font Fábregas, Aislina, L. Bisbal, A. O., B. Palmer Sastre, P. Iglesias, Virginia González, Dr. Jaime Vera, Antonio Grespí, José Verdes Montenegro, C. Liebkecht, G. Pou, B. Lema, A. Roca Creus, Enrique Frau Gisard, J. M. A., A. M., F. Aynü Ollerep, A. Fabra Rivas, Francisco Roca y Gabriel Alomar.

El asunto del Honabeque

Telegrama del Sr. Alemañy.—Reunión de los jefes de las minorías.—Sesión extraordinaria.

Las noticias que ayer adelantamos, y que el Alcalde accidental había recibido de Madrid, hacían suponer que hoy ó en días sucesivos se recibirían otras noticias de la resolución favorable al Ayuntamiento, el asunto de la propiedad del Honabeque.

El Ayuntamiento, como se sabe, elevó una instancia pidiendo que fuera revocada la Real orden por la que se dispone entreguen al Raso de Guerra los terrenos del Honabeque, que viene poseyendo el Ayuntamiento desde que se concedieron las murallas á la ciudad de Palma.

Pues bien, dicha instancia ha sido desestimada según pueden enterarse nuestros lectores por el siguiente telegrama que el Alcalde accidental Sr. Sampol y Ripoll ha recibido del Alcalde propietario señor Alemañy, que se encuentra en Madrid.

«A pesar de las repetidas Guerras Consejo hoy desestimó instancia Honabeque contrariando grandemente intereses municipio. Fundan resolución estado electoral, valor de los terrenos y necesidad presentar proyecto concediendo murallas. Sorprendidos acuerdo. Visitaremos Maura, Salent, Rosselló. Estamos dispuestos adoptar actitud enérgica decidida esperar contar con vuestro apoyo. Contesté telegráficamente.—Alemañy».

Seguidamente que el señor Sampol y Ripoll recibió dicho telegrama, que le extrañó en extremo, se apresuró á convocar á los jefes de las minorías del Ayuntamiento.

A la una de esta tarde, bajo la presidencia de dicho señor, se reunieron los señores Sampol y Vidal, Obrador y Roca (don Francisco) á los cuales se les entregó el contenido del telegrama, cambiándose impresiones sobre el particular.

Después el señor Sampol y Ripoll, celebró una entrevista con los concejales conservadores que acudieron á su despacho.

Poco tiempo después el Alcalde accidental nos comunicó que se había resuelto convocar para el próximo lunes á sesión extraordinaria al Ayuntamiento, juntamente con las fuerzas vivas del país para protestar de aquella resolución que lesiona los intereses del municipio.

Dicha sesión se celebrará á las seis de la tarde.

El alcalde accidental telegrafió este acuerdo al señor Alemañy, participándole que el Ayuntamiento ratifica los poderes á la Comisión.

Telegramas de la Agencia Fabra

Madrid 30 (a 15 m.) El Consejo de Ministros ha aprobado el expediente de derribo de las murallas de Palma, á favor del Ayuntamiento. Acerca de ello se presentará el oportuno proyecto de ley á las Cortes.

Madrid 30 (11 m.) El Gobierno aprobó un proyecto de Ley que presentará á las Cortes cediendo al Ayuntamiento de Palma las murallas.

Pidiendo aclaración

En seguida de recibir el anterior telegrama y en vista de que la noticia difiere de la comunicada por el señor Alcalde, hemos acudido á la «Agencia Fabra» para que nos dé extensas aclaraciones.

La semana sangrienta

(Sucesos de Barcelona) Precio 1 peseta. Librería de J. TOUTS Guías de Ferro-Carriles Precio 50 céntimos

La Política

Ayer se reunió la Junta General del partido conservador con el objeto de proceder á la proclamación de candidatos á diputados á Cortes.

La concurrencia fué numerosa. El jefe del partido don Manuel Guasp usó de la palabra, quien hizo presente que había recibido órdenes del señor Maura diciendo que el partido conservador en las próximas elecciones debía presentar solamente dos candidatos. El señor Guasp hizo notar que sin duda el señor Maura se inspiraba en dejar libre el campo al actual Gobierno para que pudiera desarrollar en las Cortes su programa. Añadió el señor Guasp que el partido á la hora de una prueba más de escrutamiento á las órdenes del jefe, aceptaría dicha resolución, aunque todos están convencidos, y los mismos adversarios lo reconocen, que el partido conservador tiene fuerza para sacar cuatro diputados. Hizo presente que esto no significaba ninguna inteligencia electoral con el partido liberal, ni que se olviden los agravios últimamente recibidos.

Seguidamente se proclamó candidato á don Antonio Maura y al señor conde de Salent.

Y por último se acordó dirigir un telegrama de adhesión al señor Maura.

Con la proclamación de los candidatos conservadores, quedan ya proclamados todos los partidos.

Se disputarán los cinco puestos de diputados á Cortes los siguientes señores: Liberales.—Don Alejandro Rosselló, D. Antonio Weyler y D. Juan Valenzuela Conservadores.—D. Antonio Maura y el señor conde de Salent. Republicanos.—D. Jerónimo Pou y D. Francisco García Orell. Socialista.—D. Lorenzo Bisbal. Tradicionalista.—Sr. conde de Ayamans.

Esta noche, á las ocho, se reunirán los republicanos y socialistas del 7.º distrito en el Centro de Unión Republicana del arrabal de Santa Catalina, para tratar de las próximas elecciones.

Con igual fin convocó á una reunión la Agrupación Socialista de Palma para el lunes próximo, á las ocho y media de la noche.

El Obrero Balear, en su número de hoy recomienda se vote la candidatura de la conjunción republicano-socialista, con igual fe y entusiasmo que si se tuviera la certeza de obtener la victoria.

El presidente de la Junta provincial del Censo electoral de Baleares, en un Boletín Oficial extraordinario, que apareció ayer tarde, publica la siguiente circular telegráfica: «La Junta central del Censo ha acordado con carácter general lo siguiente: 1.º Los que en uso del derecho que concede el párrafo 1.º art. 24 de la ley electoral deseen ser proclamados candidatos á Diputados á Cortes por las Juntas provinciales del Censo el domingo 1.º de mayo próximo por reunir alguna de las tres condiciones que establece dicho artículo, le solicitarán de las citadas Juntas personalmente ó por medio de apoderado en forma legal y en uno ú otro caso podrá formularse esta solicitud de palabra ó por escrito cuando asistan personalmente al acto y de lo contrario por medio de apoderado en forma legal ó de instancia con las firmas legalizadas notarialmente y acreditando en cualquiera de estos casos las calidades que les da derecho á formular tales propuestas por estar comprendidos en la certificación de carácter general expedida por el Secretario de la respectiva Diputación provincial ó por acompañar certificaciones especiales de la Secretaría del cuerpo á que haya pertenecido. 3.º Los dos Senadores ó ex-senadores, Diputados ó ex-diputados á Cortes ó los tres Diputados ó ex-diputados provinciales que propongan candidatos y no estén presentes en la sesión en que éstos han de ser proclamados pueden conceder su poderes para hacer la propuesta á una sola persona sin que haya inconveniente alguno en que sea la misma que aspire á su proclamación como candidato, estos apoderados pueden también formular las propuestas de palabra ó por escrito acreditando en uno y otro caso y en la forma anteriormente indicada las calidades de sus poderdantes. 4.º Una vez presentadas ó formuladas ante las Juntas provinciales las solicitudes pidiendo la proclamación de candidatos y las propuestas orales ó escritas, datos con los documentos justificativos del derecho á hacerlas, ó las certificaciones de ser propuesto por el vigésimo parte del número total de electores del distrito ya no debe considerarse indispensable la presencia de los candidatos ó sus apoderados en el momento en que la Junta provincial haga la proclamación de aquéllas con arreglo al artículo 24 de la ley puesto que la asistencia de dichos candidatos por sí ó por medio de apoderado á que se refiere el artículo 26 sólo puede estimarse necesaria para la presentación de las peticiones y sus justificaciones siendo después potestativa para el resto del tiempo que dure la sesión salvo el caso previsto en el artículo 27. Lo comunico para su conocimiento y el de la Junta provincial de su presidencia y para que se sirva disponer la inmediata publicación de esta circular en el Boletín Oficial de esta provincia.»



SINDICATO 2 A 10 ALMACENES MONTANER MILAGRO 1 A 11

Pañería, Sastrería y Novedades para Señora

Recibidos grandes surtidos en todas las secciones
PRECIOS SUMAMENTE BARATOS

EL AGUILA

39, COLON, 39

TELEFONO, 148

Grandes Almacenes de Ropas Confeccionadas para Caballeros y Niños Casa fundada en 1850 Denominación y marca registrada
SUCURSALES.—Madrid, Barcelona, Alicante, Bilbao, Cádiz, Gijón, Málaga, Cartagena, Santander, Sevilla, Valencia, Valladolid y Zaragoza.

Sección de ropas para Caballero

Table listing clothing items for men such as AMERICANAS de alpaca negras, CAZADORAS y GUERRERAS, GUARDA-POLVOS, etc., with prices in pesetas.

Sección de ropas para niños

Table listing clothing items for children such as TRAJES Americana de lana, TRAJES Americana de dril crudo, TRAJES Marinera, etc., with prices in pesetas.

Sección de medida.—Selecto surtido de novedades en géneros nacionales y extranjeros. Surtido completo de gorras para caballeros y niños de 2 á 5 pesetas.

Mantas para viajes. Impermeables. Gran surtido en sombreros paja para Caballero á 3 pesetas

PRECIO FIJO.

VENTAS AL CONTADO

Sífilis Venéreo Anemia

Los «Confites Emerin» dan á las vías génito-urinares el estado normal, evitando el uso de las peligrosas caudalillas, quitando calma instantáneamente el escorzo y la frecuencia de orinar, los dolores que curan radicalmente las estrecheces uretrales, prostatitis, uretritis, cistitis, catarrros de la vejiga, cálculos, incontinencia de orina, fluo de blancos de las mujeres, bienerragias (gota militar) etc. Una caja de «Confites Emerin» con la debida instrucción, 4'50 pesetas.

Dichas enfermedades curadas radicalmente mediante los MEDICAMENTOS EMERIN TRES VIRTUDES: CONFIANZA HONRADEZ SEGURIDAD

Como prueba de esto, la Casa EMERIN, devolverá á los enfermos el importe del primer frasco ó caja si no encuentran alivio en el primer día.



Edificio propio de la Sociedad en Pamplona

La Actividad, SOCIEDAD ANONIMA DE SEGUROS

Domiciliada en Pamplona (Navarra) FUNDADA EL AÑO DE 1899

Autorizada por R. O. del Ministerio de Fomento, fecha 8 de Julio de 1909

Seguros de vida, Mixtos, á Plazo fijo, Rentas Vitalicias inmediatas, Dotales é infantiles

EDIFICIOS PROPIEDAD: en Barcelona, Pamplona, Zaragoza y Alcañiz y solar para construcción en San Sebastián

OFICINAS GENERALES: en el edificio propiedad de la Sociedad en Pamplona, calle de José Alonso, número 4.

Esta Sociedad tiene hecho el depósito previo que dispone la Ley Autorizado este Anuncio por la Comisaría general de Seguros

REPRESENTANTE DE MALLORCA: D. JUAN ARNAU, Plaza Olivar 6 -1.º-PALMA

Servicios de la Comp. Transatlántica de Barcelona

Linea de New-York, Cuba y Méjico.—El día 28 de abril saldrá de Barcelona, el 28 de Málaga y el 30 de Cádiz el vapor ANTONIO LOPEZ, directamente para New-York, Habana, Veracruz y Puerto Méjico. Linea de Venezuela Colombia.—El día 10 mayo saldrá de Barcelona, el 11 de Valencia, el 13 de Málaga y el 15 de Cádiz el vapor MONTEVIDEO, directamente para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico, Habana, Puerto Limón y Colón, de donde salen los vapores el 12 de cada mes para Sabanailla, Curago, Puerto Cabello y La Guayra, etc. Se admite pasaje y carga para Veracruz y Tampico con trasbordo en Habana Combia por el ferrocarril de Panamá con las compañías de navegación del Pacífico para cuyos puertos admite pasaje y carga con billetes y conocimientos directos. También carga para Maracaibo y Coro, con trasbordo en Curago y para Camaná, Cardpano y Trinidad, con trasbordo en Puerto Cabello. Linea de Filipinas.—El día 30 de abril saldrá de Barcelona habiendo hecho las escalas intermedias el vapor C. LOPEZ LOPEZ, directamente para Génova, Port Said, Suaz, Colombo, Singapore, Ho Ho y Manila, sirviendo por trasbordo los puertos de la costa oriental de Africa, de la India, Java, Sumatra, China, Japón y Australia. Linea de Buenos Aires.—El día 28 de abril saldrá de Barcelona, y el 2 de Mayo de Cádiz el vapor P. DE SASTRUREGUI, directamente para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires. Linea de Canarias.—El día 17 de cada mes saldrá de Barcelona, el 18 de Valencia, el 19 de Alicante y el 22 de Cádiz el vapor M. L. VILLALVERDE, directamente para Tánger, Casablanca, Mazagán, Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife y Santa Cruz de la Palma, con retorno á Santa Cruz de Tenerife para emprender el viaje de regreso haciendo las escalas de Las Palmas, Cádiz, Alicante, Valencia y Barcelona. Linea de Fernando Poo.—El día 25 de Mayo de Barcelona y el 30 de Cádiz saldrá el vapor SAN FRANCISCO para Fernando Poo, con escalas en Casablanca, Mazagán y otros puertos de la costa Occidental de Africa y Golfo de Guinea. Estos vapores admiten carga en las condiciones más favorables y pasajeros, á quienes la Compañía les da alojamiento muy cómodo y trato muy esmerado como ha acreditado en su dilatado servicio. Rebajas á familias. Precios convencionales por camarotes de lujo. Rebajas por pasajes de ida y vuelta. También se admite carga y se expiden pasajes para todos los puertos del mundo, servidos por líneas regulares. La empresa puede asegurar las mercancías que se embarquen en sus buques. Avisos importantes: Rebajas en los fletes de exportación.—La Compañía hace rebajas de 30 por ciento en los fletes de determinados artículos, con arreglo á lo establecido en la R. O. del Ministerio de Agricultura, Industria y Comercio y Obras Públicas de 14 de abril 1904, publicada en la «Gaceta» de 22 del mismo mes. Servicios comerciales.—La sección que de estos servicios tiene establecida la Compañía, se encarga de trabajar en Ultramar los Muestrarios que le sean entregados y de la colección de los artículos cuya venta, como ensayo, deseen hacer los Exportadores. Linea de Cuba y Méjico.—El día 17 de Mayo saldrá de Barcelona, el 18 de Santander y el 21 de Cádiz el vapor KRINA M. CRISTINA, directamente para Habana, Veracruz y Tampico, admite pasaje y carga para Costaniza y Pacifico, con trasbordo en Habana al vapor de la línea de Venezuela-Colombia. Para este servicio rigen rebajas especiales en pasajes de ida y vuelta y también precios convencionales para camarotes de lujo. Linea de Tánger.—Salidas de Cádiz: Lunes, miércoles y viernes.—Salidas de Tánger: Martes, jueves y sábado. Se despachan billetes para Santiago de Cuba con trasbordo en Habana en combinación con la Empresa del Ferrocarril de Habana á Santiago de Cuba. Informarán en Palma los Sres. Miguel M. Granada y O.ª, Plaza Antonio Maura, número 4, Palma.

500.000 POSTALES de las ISLAS BALEARES en 250 modelos

El mejor surtido de tarjetas postales se encontrará en la Librería Tous. Colección de 90 postales en fototipia superior. 6 pias. Colección de 25 postales en doble fototipia. 2 » Colección de 25 postales artísticamente iluminadas. 3 » Colección de 50 postales en fototipia. 4 » VENTAS AL POR MAYOR Postales fototipia el 100 . . . 3 pias Id. id. el 1.000 . . . » Id. id. el 10.000 . . . » Fototipia superior, clase Hauser y Menet el 100 . . . 6 » Id. id. el 1.000 . . . 50 » Id. id. el 10.000 . . . 450 » Doble fototipia verde, clase superior De venta en Librería de TOUS P. Cort

BOCA MENTHOLINA que prepara el DOCTOR ANDREU Su uso emblandece los dientes, aromatiza el aliento, calma el dolor de muelas y fortifica las encías, evitando la caries y la oscureción de la dentadura. La MENTHOLINA en polvo usado con el alfiler aumenta el brillo y la blancura de los dientes. Pídanse en la Rambla de Cataluña, 66, demás farmacias.—Se expenden en la Farmacia de J. Sureda Lliteras, Palma de Mallorca.

Venéreo, Sífilis, Anemia Estrecheces uretrales, prostatitis, cistitis, catarrros de la vejiga, etc. Su curación pronta, segura y radical por medio de los medicamentos únicos legítimos y de fama universal. Confites, Roob, Inyección y Elixir Costanzi

Males venéreos Purgación reciente ó crónica, gota militar, fluo blanco, alcorca, etc., etc., se curan milagrosamente en ocho días con los renombrados CONFITES ó INYECCION COSTANZI. Un frasco de Inyección, 4 pesetas. Sífilis Su curación en sus diversas manifestaciones, con el ROOB COSTANZI, depurativo insuperable de la sangre infecta. Cura las adenitis glandulares, dolores de los huesos, manchas y erupciones en la piel, pérdida de semillas, impotencia y toda clase de sífilis en general, que á no hereditaria. Frasco de Roob 4 pesetas. En la seguridad de que toda persona atacada de alguna de las enfermedades citadas para curarse tiene que acudir forzosamente á los medicamentos COSTANZI aconsejamos lo verifiquen antes de viciar el organismo con curas imperfectas, pues usándolos en las primeras manifestaciones del mal, se extirpa en pocos días mientras que si el organismo está ya viciado, puede retardar sus maravillosos efectos por más que en definitiva sea su curación segura y radical. Anemia Clorosis, Neurastenia, Inapetencia, Tisis, Impotencia, Debilidad general, etc., se curan tomando el maravilloso ELIXIR NUTRO MUSCULINA COSTANZI. Frasco, 7 pesetas. PUNTOS DE VENTA.—En Palma: En las farmacias de D. Juan Valenzuela y D. Ignacio Forteza. Al por mayor: Depósito exclusivo.—Laboratorio

Grau Ynglada Rambla del Centro, 30, BARCELONA. Consultas médicas, contestando gratis y con reserva las que se hacen por escrito, debiendo dirigir las cartas al Director del Consultorio Médico: Rambla del Centro, 30, bajos, BARCELONA.

Sociedad Anglo Española de motores

Gasógenos y Maquinaria General (Antes Julius G. Newille) Compañía Anónima.—Capital 2.000.000 de pesetas.—Domicilio Madrid, Mahon—Talleres en Mahón.—Sociedad Barcelona plaza Palacio 11.—Central Madrid Salón del Prado 14.—Delegación de la casa «Crosley Brothers» constructora especialista de los acreditadísimos Motores para gas de alambrado, gas pobre, gasolina, petróleo, alcohol, etc., de todas potencias.—Gasógeno sistema y patente Crosley á inyección de aire por medio de ventilador, sin gasómetro y sin caldera de vapor.—Gasógeno sistema y patente Crosley á aspiración.—Gasógeno sistema Dawson.—Máquinas y calderas de vapor de insuperable construcción.—Instalaciones completas de material eléctrico para alumbrado, transporte de fuerza y tracción eléctrica.—Material contra incendios de la respetada casa Sherrif Mason y Compañía.—Bombas de pistón conjugadas diferenciales, centrifugas de vapor directo sistema Blake y de otros sistemas.—Material de minas.—Leccionadoras y material de ferrocarriles.—Construcción de remolcadores, barcos de pesca y de recreo.—Dragas, gruas.—Reparación de buques.—Construcciones metálicas.—Calentación y ventilación, fundición de piezas hasta de DIEZ toneladas.—Motores instalados en España suman más de 80.000 caballos de fuerza. PRESUPUESTOS GRATIS Unico representante Bernardo Estela, Palma de Mallorca.

FABRICA DE ANISADOS Y LICORES DE ANTONIO NADAL Surtido de ANIS TUNEL